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香港文匯報：目前特區政府在內地有幾個辦事

處？分工上如何安排？

曹萬泰：特區政府在內地一共有四個辦事處。

除駐京辦事處外，在廣州、上海和成都各設有一

個經貿辦事處。在宣傳和經貿推廣方面，四個辦

事處各有分工，分別負責東南西北四個區域。廣

州辦事處負責珠三角地區，上海辦事處負責長三

角地區，成都辦事處負責西南地區，餘下15個省

市自治區都是駐京辦負責。在協助港人方面，駐

京辦基本上要負責全國範圍的。

香港文匯報：您如何看待香港將被「邊緣化」

的觀點？駐京辦在「十二五」期間將如何發揮積

極作用？

曹萬泰：我覺得對香港邊緣化的擔憂是正常

的。國家發展的速度非常快，很多地方的發展路

徑與香港也很相似，港人容易從自身的角度去看

整個局面，有擔憂是正常的。不過，港人更應全

面總覽國家整體的發展布局：一是「十二五」規

劃專章說明香港未來的發展定位，這對香港發展

方向肯定是一個啟示，香港很有前途；二是國家

將大力發展服務業，這是香港的強項，很有機

會、很有空間去協助內地的城市去發展。其實內

地的商機是無限的，香港的商機也是無限的。不

過，香港是資源有限的彈丸之地，港人應經常保

持警惕，往前走就要發揮自身潛力，特別是下一

輩年輕人要加把勁，要充實自己，多了解內地。

香港文匯報：有觀點認為「香港有些不思進

取，每次都向中央要大禮包」，請問下一步香港

的發展將如何發揮自身優勢？

曹萬泰：這其中有一些誤會，香港的出發點不

是要從中央拿到紅包。我們很感謝中央給了香港

很多支持，但是我們也有能力為國家的發展作出

貢獻。

香港特首每年赴京述職時，都是希望匯報表述

香港方面的最新發展情況及所面對的問題。我們

希望透過互動交流實現雙贏。中央「發紅包」給

香港不是孤立的，不是單向的，而是雙向的，是

雙贏的。比如在金融領域，國家已明確表示，希

望通過香港現有的體制、經驗、能力，協助人民

幣國際化發展。以香港人民幣離岸中心為試點，

在屬於中國的一部分土地上，展開各種金融創

新、嘗試，以實現人民幣未來發展的美好前途。

香港文匯報：您覺得在北京與在香港工作有何

不同？業餘時間如何調配？如何減壓？

曹萬泰：北京是首都，真的很大氣，生活的空

間感大了很多，不過從一個地方去往另一個地方

有點費勁，也會經常遭遇堵車。北京生活最重要

的是提供一個了解內地情況的良好機遇。我覺得

這是每一個香港人都應該爭取的。香港對內地情

況的了解多一些，這是國民的責任，也是國民的

權利，而且對國家情況掌握得比較清楚，對個人

發展肯定有好處。

在業餘時間方面，我會經常借助文化的方式。

北京的博物館多得不得了，國家大劇院也有很多

一流精彩的演出。無論是雜技、歌舞、音樂會、

話劇，我都愛看。雖然生活在北京，我也爭取有

時間就到北京以外的地方走一走。北京的美食太

豐富了，我比較喜歡吃甜的，豌豆黃、驢打滾都

很喜歡。我還喝過一次豆汁兒，不過一次就夠

了。

駐京辦也安排了很多文化交流活動。比如2007

年安排香港粵劇團來京演出，受到廣泛歡迎。另

外，一群民間的粵樂喜好者自發組織來京演出，

我得知消息後，就去參加他們的演出，給他們支

持。

月前，國務院副總理李克強訪港並宣布了中央支持香港發展、深化內

地與香港合作的一系列新措施，為香港發展指明方向增強信心。香港特

區政府駐京辦事處主任曹萬泰日前接受香港文匯報專訪時說，中央非常

重視落實「十二五」規劃方面的工作；而香港有能力為國家的

整體發展作出貢獻，並將抓住機遇，發揮自身的優勢與潛

力，透過與內地的雙向互動實現共贏。「這是全香港市民共

同的心願。在大力參與配合國家發展的過程中，香港肯

定是會受惠的。」他強調，港府駐京辦將繼續擔當香

港與內地溝通的橋樑，充分履行好自身職能使

命，更進一步密切兩地的交流與融合。　

■香港文匯報記者彭凱雷、何凡、

羅洪嘯、王曉雪北京報道

「十二五」規劃首次將港澳部分單獨成章，詳
述香港未來五年在國家發展戰略中的重要

功能定位，達成如此決策的背後離不開各方面的努
力與推動，港府駐京辦功不可沒。據悉，有關的前
期工作在三年前已經展開，駐京辦按照香港特區政
府的部署，就相關事宜與中央部委不斷溝通、跟
進，僅僅與國家發改委的會面、電話等聯繫便有上
百次。

「十二五」凸顯對港重視
曹萬泰表示，「十二五」規劃凸顯了國家對香港的

重視與支持。國家是香港發展的堅實後盾，香港要在
國家高速發展中把握機遇；同時，香港作為國家的一
部分，要充分參與和配合國家發展，為國家作貢獻。
「其實內地的商機是無限的，香港的商機也是無限的。
不過，香港是資源有限的彈丸之地，港人應經常保持
警惕，往前走就要發揮自身潛力，特別是下一輩年輕
人要加把勁，要充實自己，多了解內地。」

駐京辦「只跑部無錢進」
履職已滿五年的曹萬泰介紹說，港府駐京辦是個

「另類」的駐京辦，經常「跑部」，但沒有「錢進」。
「我們不是向中央申請撥款或經營性項目，而是就
CEPA、生活供應物資等很多涉及香港的具體事務進行
溝通，還要為特區政府訪問內地的代表團提供後勤支
持，比如事先妥善安排與對口單位的會面等事務」。駐
京辦所在的三層辦公樓功能很純粹，其中沒有賓館，
也不含餐廳。「與各地方政府設在北京的辦事處有很
大不同，我們這裡沒有地方特色的美食烹飪。在用車
方面，駐京辦也僅僅是購置一輛、租賃一輛，以滿足
本身的工作需要。」

各城市辦講座宣傳香港
儘管接待能力非常薄弱，但港府駐京辦自1999年成

立以來肩負起五大關鍵功能，在香港與內地之間架起
重要的橋樑。曹萬泰表示，香港回歸祖國後，港府駐

京辦歷經兩年籌備正式成立。在「一國兩制」、「港人
治港」的方針下，香港需要與中央政府保持緊密溝
通，與地方政府接觸也不少，因此，中央政府及內地
其他部門都在港府駐京辦「跑部」對象範圍之內。
曹萬泰指出，駐京辦的第二個工作職能是在內地推

廣、宣傳香港，令未有機會親身赴港的民眾了解其最
新情況。為此，駐京辦持續在各城市舉辦講座、展覽
與研討會，或通過媒體介紹香港的最新發展。

捕捉商機港企投資空間
同時，駐京辦積極推動內地與香港經貿關係的雙向

發展。「一方面我們吸引內地的企業赴香港開公司，
或者到香港資本市場上市，或者將香港作為與國際接
軌的平台；同時我們經常參加一些省市的招商活動，
關注地方為香港企業投資所提供的空間與商機。」此
外，提供簽證服務是駐京辦的一大特色功能，即安排
辦理身在內地的外籍人士申請香港簽證，方便他們不
需大費周章返回自己國家。

如今，曹萬泰
儼然是一個「北
京通」：他隨身
攜帶地鐵公交
「一卡通」，稱
「坐地鐵四號線
感覺很親切」；
他經常轉胡同，
體會老北京的生
活，有時間會去
北京郊區或周邊
小鎮，最喜歡的
是野長城，還近
距離領略過箭扣
長城的險峻風
光；他最愛的美
食是剁椒魚頭，
「不能吃辣，但
還是會堅持」，而在眾多地道的北京風味中，他格外喜
歡豌豆黃、驢打滾等小吃。

愛吃驢打滾 太座崑曲迷
曹萬泰表示，北京的文化氛圍令他的業餘生活很充

實。比如，「首次接觸崑曲就是在北京，看《牡丹亭》
真是大開眼界」。他又說，北京的博物館多不勝數，一
些博物館含有不同的主題，「仔細看的話，兩三天都
看不完」。他還透露，太座是個昆曲迷，二人經常共同
參與文化交流活動。

身懷一卡通
閑暇轉胡同

職員全天候命
協助求助港人

回顧履任以來的難忘工作點滴，曹
萬泰向記者表示，近年來，國家連續

舉行重大活動，特區政府駐京辦都積極投身參與，
「無論參與的部分多寡，我們很滿意取得的成果，也分
享了盛典盛事的喜悅。」

京奧賀國慶 世博十二五
從2007年香港回歸十周年成就展的大氣經典，到

2008年北京奧運開幕盛況的切身體驗；從2009年國慶
典禮香港彩車展示的精心演練，到2010年上海世博展
現香港魅力的部分協調。在上述香港充分參與國家重
大歷史事件的過程中，均有曹萬泰與港府駐京辦團隊
承擔重任、全情投入的身影。他在記者再三要求下依
然不願對工作業績自我評分，而是已經將注意力放在
宣傳「十二五」規劃、慶祝香港回歸十五周年等新的
工作目標上。

參與諸盛事 感覺很幸運
曹萬泰表示，「這幾年能夠在北京工作、生活，我

覺得很幸運。」他2006年5月履新後接到的第一個重要
任務，便是為慶祝香港回歸十周年，籌備高規格的成
就展覽。「當時我剛到北京不久，此前還從未在北京
生活過，工作與生活上的衝擊是很大的。」經過縝密
布置，此次展覽在各方全力配合下，於當時北京最大
的首都博物館成功舉辦，社會反響熱烈。多位國家領
導人親自到場觀看展覽，體現出國家對香港的重視。
曹萬泰形容道，「這是一個印象非常深刻、也非常美
好的經歷。」

了解新國情 責任亦權利
談到在北京工作、生活與香港的不同感受，曹萬泰

說，香港是國際城市，布局很集中，每個人都很匆
忙；而北京的空間感很大，「長安街每邊有八條行車
線，香港的道路沒有，不過大家也都感受過北京堵車
的苦。」在他看來，北京生活最重要的是提供一個了
解內地情況的良好機遇。「我覺得這是每一個香港人
都應該爭取的。香港對內地情況的了解多一些，這是
國民的責任，也是國民的權利，而且對國家情況掌握
得比較清楚，對個人發展肯定有好處。」

歷經多盛典
難忘新體驗
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續當溝通橋樑
推進兩地融合
發揮港優勢激發潛力 抓住機遇互動共贏

本報專訪

問 與 答

曹萬泰表示，統籌協助在內地的港
人，是港府駐京辦獨特而重要的工

作。「我們參與此方面工作的人員，在辦公室都備有
一個手提包，就是隨時準備收到通知，隨時拿行李去
機場。每個人都有心理準備，我們的手機也都是24小
時不關機的。」

手機永不關 提包備足料
每年駐京辦都會收到很多求助的案例，去年曾收到

250宗求助個案。曹萬泰表示，目前香港與內地的關係
越來越密切，赴內地上學、工作或居住的香港民眾也
與日俱增。如果他們在內地期間發生事故，駐京辦會
在第一時間提供協助。駐京辦的網頁列有24小時求助
熱線和電話號碼，求助人可以直接聯繫。

甲流助港團 隔離有關照
曹萬泰表示，香港義工黃福榮在去年玉樹地震中犧

牲，駐京辦第一時間前往現場，幫助其家人與有關部
門協商，盡快將義工遺體運回香港。2009年夏，「甲
流」疫情爆發，有香港訪問團成員被測出體溫超標，
需要隔離。他說，「駐京辦工作人員安排送水、送風
扇，與有關部門協調，我們的第一目標便是滿足港人
的需求。」

獨特工作 工作磨練 變成北京通

■香港特區政府駐京
辦事處。 資料圖片

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■曹萬泰指出，「十二五」規
劃凸顯國家對香港的重視與支
持。 香港文匯報記者何凡攝

■香港特區政府
駐京辦事處主任
曹萬泰接受本報
記者專訪。
香港文匯報記者

何凡攝

■曹萬泰已迷上了北京小吃。
資料圖片

■曹萬泰閑暇喜歡轉轉北京胡同，
體會京城的文化積澱。 資料圖片


